



24 DE FEBRERO DE 2022

PUTIN INICIÓ UNA “OPERACIÓN MILITAR ESPECIAL” EN EL DONBÁS



Fuente: El Universal

23/02/2022 – En la madrugada, Rusia atacó ciudades ucranianas. El presidente ruso, Vladímir Putin, anunció una operación militar especial en la región separatista de Donbás. Apenas unos minutos después del discurso, varias ciudades del este del país, desde Sloviansk y Kramatorsk a Járkov, a 30 kilómetros de la frontera rusa, fueron atacadas. También se escucharon explosiones en Kiev, la capital, y las fuerzas rusas han cruzado la frontera en otros puntos. Moscú asegura que los líderes de las regiones separatistas del este de Ucrania pidieron ayuda para contrarrestar la supuesta agresión del ejército ucraniano. El presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, anunció el rompimiento de relaciones con Rusia. Desde la OTAN, su secretario general, Jens Stoltenberg, ha asegurado que el ataque es “una seria amenaza” para la seguridad de Europa. La Unión Europea ha exigido a Putin que cese las hostilidades, al tiempo que anunció nuevas sanciones contra Moscú. En el Reino Unido, el primer ministro Boris Johnson ha adelantado que su país impondrá más restricciones económicas contra Rusia.

El País <https://bit.ly/3LVkt58> El Economista <https://bit.ly/3HdBVhN> Infobae <https://bit.ly/3BMunBA>

ESTADOS UNIDOS PIDE “MAYOR PROTECCIÓN” PARA PERIODISTAS EN MÉXICO

23/02/2022 – El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, en su cuenta oficial de Twitter, solicitó mayor protección para los periodistas mexicanos ante los asesinatos de profesionales de los medios registrados en el país, que suman cinco en lo que va de 2022. Asimismo, señaló sumarse “a quienes piden más rendición de cuentas y protecciones para los periodistas mexicanos”. Ante estas declaraciones, Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, indicó que Blinken “está mal informado”. Asimismo, López Obrador replicó que “es muy lamentable que haya asesinatos de periodistas” pero que “en todos los casos se está actuando” y “no hay impunidad”. Por su parte, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, publicó en su cuenta de Twitter un comunicado dirigido a Blinken, en el que expuso que ya se están llevando a cabo las investigaciones pertinentes y que se reconoce la situación de gravedad, pero que la rendición de cuentas solamente se debe a los mexicanos. Finalmente, el canciller recordó la existencia del mecanismo de cooperación en temas de seguridad entre México y Estados Unidos para detener el tráfico ilegal de armas que presumiblemente “también son utilizadas contra periodistas”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/34V7z6R> Infobae <https://bit.ly/35mchKm> Twitter <https://bit.ly/3vh51KP>

SENADO Y SRE DICUTEN EL CONTEXTO INTERNACIONAL ACTUAL

23/02/2022 – La presidenta de la Mesa Directiva, Olga Sánchez Cordero y el titular de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal, en compañía de senadoras y senadores, analizaron el contexto actual en la política internacional con el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon. Esta reunión se convocó por la inquietud de conocer más sobre la posición de México respecto al conflicto en Ucrania. En la reunión se ratificó la posición de México por el rechazo al uso de la fuerza y por encontrar una salida pacífica a la crisis.

Senado de la República <https://bit.ly/3LTCmBr> Twitter <https://bit.ly/3vkL5qi>

EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR SE PRONUNCIA SOBRE EL CONFLICTO EN UCRANIA Y EL ABASTO ENERGÉTICO EN MÉXICO

23/02/2022 – El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, afirmó que el país se pronuncia por la no intervención y autodeterminación de los pueblos ante el conflicto entre Rusia y Ucrania. El mandatario explicó que México ya fijó su postura ante el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y llamó a las naciones a “abandonar el intervencionismo”. Asimismo, sostuvo que el abastecimiento de gas y energía eléctrica están garantizados en caso de un posible aumento en el costo derivado de la incertidumbre del conflicto. En este sentido, el presidente aclaró que el país cuenta con hidroeléctricas, combustóleo y carbón como opciones alternas.

Presidencia de la República <https://bit.ly/3pcXdWF>

AMÉRICA DEL NORTE

BIDEN ADOPTA MEDIDAS CONTRA LA EMPRESA RUSA QUE OPERA EL GASODUCTO NORD STREAM 2

23/02/2022 – Joe Biden, presidente de Estados Unidos, anunció que su Administración impondrá sanciones a la empresa del gasoducto “Nord Stream 2”, como parte de las medidas contra Rusia. Mediante un comunicado, la Casa Blanca resaltó la “coordinación” con Alemania para la paralización de dicho gasoducto, al tiempo que indicó que “Alemania ha sido líder en ese esfuerzo”. Por otro lado, el presidente estadounidense rechazó la posibilidad de llevar a cabo una cumbre con su homólogo ruso, Vladimir Putin, tras el reconocimiento de Moscú a la independencia de las autoproclamadas repúblicas de Donetsk y Lugansk. No obstante, el mandatario apuntó “dejar la puerta abierta a la diplomacia si el presidente Putin da marcha atrás”. El presidente francés, Emmanuel Macron, había señalado anteriormente que Putin y Biden habían acordado “en principio” reunirse para abordar el aumento de la tensión en el este de Ucrania.

Europa Press <https://bit.ly/3p8HkQU> <https://bit.ly/3lswmNK>

ESTADOS UNIDOS SANCIONA LA FUERZA QUDS DE IRÁN POR FINANCIAR A LOS HUTÍES

23/02/2022 – El Departamento del Tesoro de Estados Unidos emitió nuevas sanciones contra una supuesta red de apoyo entre la Fuerza Quds de la Guardia Revolucionaria de Irán y los hutíes, para financiar la guerra contra el gobierno reconocido internacionalmente de Yemen, encabezado por el presidente Abdo Rabbu Mansur Hadi. La Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC) sostiene que esta red ha transferido “decenas de millones de dólares” a Yemen a través de intermediarios. Además, el secretario adjunto de la oficina de Terrorismo e Inteligencia Financiera del Tesoro, Brian Nelson, acusó a los rebeldes hutíes de ignorar las negociaciones para poner fin al conflicto yemení. En anteriores ocasiones, la Fuerza Quds ha sido sancionada por apoyar al partido chií Hezbolá en Líbano y a la Yihad Islámica en Palestina.

Europa Press <https://bit.ly/3BKKkYR>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

INSTITUCIONES DE AMÉRICA LATINA Y EUROPA IMPULSAN UN CONVENIO PARA MEJORAR EL ACCESO A LA JUSTICIA

23/02/2022 – Fiscalías, defensorías, ministerios de justicia y tribunales supremos de América Latina y Europa impulsaron un convenio internacional para mejorar el acceso a la justicia de las personas más vulnerables. Esta campaña, promovida por la Fundación Internacional para Iberoamérica de Administración y Políticas Públicas (FIIAPP) tiene como objetivo hacer vinculantes las 100 reglas de Brasilia, que son un conjunto de normas que buscan garantizar el acceso a la justicia de las personas en condición de vulnerabilidad y que fueron acordadas en la XIV Cumbre Judicial Iberoamericana celebrada en marzo de 2008. La directora de la FIIAPP, Anna Terrón, mencionó que estas normas se impulsarán a través del programa EUROsociAL+ y que el acceso a la justicia “es un derecho clave para la realización de otros derechos”. Los organismos involucrados coincidieron en que la pandemia ha dificultado el acceso a la justicia para los grupos más vulnerables.

Europa Press <https://bit.ly/33KBvSI>

ISRAEL ACUSA A IRÁN DE TRANSFERIR TECNOLOGÍAS MILITARES AVANZADAS A VENEZUELA

23/02/2022 – El ministro de Defensa de Israel, Benny Gantz, acusó a Irán de transferir tecnologías como drones tipo UAV (vehículo aéreo no tripulado) y municiones guiadas de precisión a Venezuela. Además, advirtió que Irán se ha convertido en un “desafío global y regional” en el marco de las conversaciones sobre la reanudación del acuerdo nuclear en Viena. Asimismo, el primer ministro israelí, Naftali Bennet, reconoció que Israel se está preparando ante la posibilidad de la reactivación del acuerdo nuclear con Irán.

Europa Press <https://bit.ly/3LUC3GB>

AL MENOS ONCE PERSONAS RESULTARON HERIDAS EN EL PRIMER DÍA DEL “PARO ARMADO” IMPUESTO POR EL ELN EN COLOMBIA

23/02/2022 – Al menos once personas, entre ellas cuatro policías, resultaron heridas durante la primera jornada de “paro armado” de las tres anunciadas por la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN) de Colombia. Las jornadas tienen como objetivo protestar en contra de las políticas económicas y sociales del Gobierno del presidente Iván Duque. A lo largo de la jornada se produjeron otros incidentes en varias regiones del país, en especial en el oeste y suroeste de Colombia. Asimismo, algunas de las principales vías de acceso del departamento de Cauca han sido bloqueadas. Por el momento, el episodio más violento se ha producido en el municipio de San Gil, en el departamento de Santander (noreste), donde un artefacto explotó al intentar ser apartado de la vía que unía esta localidad con la de Socorro, dejando gravemente heridas a siete personas.

Europa Press <https://bit.ly/36C4FnV>

EUROPA

ENTRAN EN VIGOR SANCIONES CONTRA RUSIA

23/02/2022 – Este miércoles entraron en vigor los primeros paquetes de sanciones aprobadas por occidente contra Rusia por reconocer la independencia de las repúblicas de Lugansk y Donetsk. En específico, el gobierno de Estados Unidos anunció medidas contra dos bancos rusos, contra el comercio de bonos del Gobierno ruso y contra los partidarios del presidente Vladimir Putin, y sus familias. Por su parte, las sanciones de la UE incluyen medidas punitivas contra los 351 miembros del Parlamento ruso que votaron a favor de reconocer las regiones separatistas de Ucrania, así como restricciones al acceso del Estado ruso a los mercados financieros y al comercio con Lugansk y Donetsk. Gran Bretaña y Canadá también anunciaron sanciones mientras que Alemania suspendió la habilitación del gasoducto Nord Stream 2. A pesar de las medidas, el gobierno de Kiev pidió a Occidente aumentar la presión en todos los ámbitos, incluidos el militar y el diplomático. En este marco, el presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, convocó este jueves a una cumbre especial de la UE en Bruselas para discutir la crisis entre Rusia y Ucrania. Michel expresó que las “acciones agresivas de Rusia violan la ley internacional, la integridad territorial y soberanía de Ucrania”, así como también “minan la seguridad europea”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/33JHkPW> <https://bit.ly/3paRgtm> Swissinfo <https://bit.ly/3t5zmcr>

UCRANIA DECRETA EL ESTADO DE EXCEPCIÓN

23/02/2022 – El Consejo de Seguridad Nacional y Defensa de Ucrania (CSND) instauró el estado de excepción en todo el país tras considerar como una “agresión armada” el reconocimiento por Rusia de las autoproclamadas

repúblicas de Donetsk y Lugansk. El secretario del CSND, Oleksy Danílov, señaló que ahora el parlamento ucraniano debe ratificar el estado de excepción. En principio dicha medida se extenderá por 30 días prorrogables. Adicionalmente, el gobierno ucraniano adoptó otras acciones como el llamamiento a los reservistas y el envío de fuerzas adicionales al este del país.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3IlaWD3>

UE DESPLGARÁ UNA MISIÓN DE OBSERVACIÓN PARA LAS ELECCIONES PARLAMENTARIAS DE LÍBANO

23/02/2022 – El servicio Europeo de Acción Exterior informó que la Unión Europea (UE) desplegará una Misión de Observación Electoral para supervisar las elecciones parlamentarias en Líbano, previstas para el próximo 15 de mayo. La misión estará liderada por el eurodiputado húngaro György Hölvenyi, del Grupo del Partido Popular Europeo (PPE), quien señaló que espera que con esta medida se “fomente la confianza y se refuerce el proceso democrático en el país”. Por su parte, el Alto Representante de la UE para Asuntos Exteriores, Josep Borrell, explicó que el bloque “se ha comprometido a ayudar el proceso electoral de Líbano dando un importante apoyo financiero, técnico y político para su preparación”. Asimismo, agregó que “será de vital importancia para el país y todo el pueblo libanés una participación constructiva de todas las fuerzas políticas”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3t5fAhi>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

EL CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU DIALOGA SOBRE EL PROCESO DE PAZ Y SEGURIDAD EN LA RCA

23/02/2022 – El Consejo de Seguridad de Naciones Unidas (CSONU) fue marco para un dialogo sobre el proceso de paz y seguridad en República Centroafricana y los desafíos a los que enfrenta el país en el periodo previo a las elecciones. El jefe de la Misión Unidimensional Integrada de Naciones Unidas para la Estabilización en República Centroafricana (MINUSCA, por sus siglas en francés), Mankeur Ndiaye, explicó que se presentaron las medidas adoptadas para establecer la “hoja de ruta” conjunta para la paz en República Centroafricana. Además, mencionó que ha pedido al gobierno centroafricano que demuestre su compromiso en la adopción de mecanismos para el seguimiento. Asimismo, agregó que la situación de seguridad sigue siendo preocupante y ha condenado las violaciones de los derechos humanos a causa del conflicto entre el ejército centroafricano y grupos armados.

Europa Press <https://bit.ly/3p9Bzmd>

PRIMER MINISTRO DE PAKISTÁN VIAJA A MOSCÚ PARA AVANZAR EN PROYECTO DE OLEODUCTO

23/02/2022 – El primer ministro de Pakistán, Imran Khan, viajó a Moscú para impulsar la construcción del gasoducto Pakistán Stream, que se acordó inicialmente en 2015 y que será financiado por el gobierno ruso y pakistaní y construido por una empresa rusa. Los retrasos en la construcción del gasoducto se deben a sanciones anteriores por parte de Estados Unidos a empresas rusas. Antes de viajar a Moscú, el primer ministro Khan mostró su preocupación por la situación en Ucrania y por la posibilidad de nuevas sanciones que afecten su cooperación con el gobierno ruso.

Reuters <https://reut.rs/3JOb0e3>

SIRIA REPORTA UN ATAQUE ISRAELÍ CERCA DE LOS ALTOS DEL GOLÁN

23/02/2022 – Medios estatales de Siria reportaron un ataque de Israel con misiles tierra-tierra, a primera hora del miércoles, contra varias posiciones sirias en una provincia del sur del país, fronteriza con los Altos del Golán ocupados. Al respecto, un oficial sirio informó que los proyectiles se lanzaron desde los Altos del Golán y alcanzaron las inmediaciones de la localidad de Quneitra, causando daños materiales, pero no víctimas. El incidente se produce casi una semana después de que se reportara otra acción similar con misiles israelíes en una zona al sur de la capital, Damasco. Según el Observatorio Sirio de Derechos Humanos, se trata del quinto ataque lanzado por Israel contra Siria en lo que va del año.

AP News <https://bit.ly/3lkGMPB> Deutsche Welle <https://bit.ly/3LYnkKA>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ASAMBLEA DE LA ONU CONDENA LAS ACCIONES DE RUSIA

23/02/2022 – Durante la sesión de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) sobre Ucrania, los países miembros condenaron el reconocimiento por parte de Rusia de las repúblicas de Lugansk y Donetsk, por considerarlo una violación a la soberanía de Ucrania y, por ende, a la carta fundacional de la ONU. El embajador ruso ante la ONU, Vassily Nebenzia, justificó la intervención con el argumento de que el Gobierno ruso no podía permanecer indiferente al “genocidio” y violaciones a los derechos humanos que ocurren en el Donbás. En respuesta, el ministro de Exteriores de Ucrania, Dmitro Kuleba, expresó que su país no tiene prevista ninguna intervención en la zona, sino que “sigue apostando por la diplomacia”. Asimismo, pidió a los países aliados “más sanciones, más armas y más esfuerzos diplomáticos”, al tiempo que defendió el derecho de Kiev para adquirir armas defensivas para disuadir a Rusia. Por su parte, el representante chino ante la ONU, Zhang Jun, no mencionó los sucesos recientes y reafirmó que la resolución del conflicto debe basarse en un diálogo que tome en consideración las preocupaciones de todas las partes.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3segyZn>

ONU ALERTA UN AUMENTO DE LA INTENSIDAD Y FRECUENCIA DE LOS INCENDIOS

23/02/2022 – Mediante un informe, el Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) advirtió que se prevé que la crisis climática y el cambio en el uso de la tierra provoquen un incremento en los incendios forestales extremos de hasta el 14% para el 2030, el 30% para el 2050 y el 50% para finales del siglo. Además, dicho informe indicó que los incendios están emitiendo enormes cantidades de gases contaminantes a la atmósfera, facilitando a su vez aumentos de las temperaturas, provocando más sequías y más incendios. Los expertos del PNUMA aconsejaron a los gobiernos colaborar con líderes indígenas en la gestión de los incendios, así como invertir en la planificación, prevención y recuperación de los incendios.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3LSwOHj>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Dheyroni Karenin Caballero Macedo (Prácticas Profesionales)

Oscar Donald López Quiñones (Prácticas Profesionales)

Juan José Padilla Valverde (Prácticas Profesionales)

Febrero de 2022



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>